
95780 - يعيره أهله بمكثه عندهم وعدم زواجه فكيف يتعامل معهم

السؤال

روني بأني مازلت أسكن معهم ولم أتزوج أعامل أهلي بما يرضي الله ، وهم يسيئون إليَّ في بعض الأحيان بأن يعيّ
حتى الآن ، علماً بأني أساعد في مصاريف المنزل من مرتبي المتواضع – 200 جنيه – وأنا موظف حكومة بالتربية
والتعليم ، وقد كنت أريد أن أدرس مجالاً آخر ولا أعمل بالحكومة إلا أنني سمعت كلامهم عن الاستقرار والمعاش

اً ، وعمري 34 عاماً ، أعرف عقوق الوالدين ، وأجتنبه ، ولكن لي كرامة أريد وأصبحت موظفاً ، لا يمكنني الزواج حاليّ
روني ، خاصة أمي بأني لم أرحل عنهم حتى الآن ، كيف أتعامل معهما ؟ أكتم غضبي أن أحافظ عليها عندما يعيّ

كثيراً ولكن إلى متى ؟

الإجابة المفصلة

أولاً :
اً عظيماً في البر والمصاحبة بالمعروف ، وإن أساؤوا إليك ، بل إن للوالدين عليك حقّ

وإن سعوا جاهدين لأن تترك الإسلام وتلحق بقافلة الشرك – وحاشاهم من ذلك – ، وهذا
وا دُ بُ عْ بُّكَ أَلَّا تَ ى رَ قَضَ ر ، فقال تعالى : ) وَ الحق كفله لهم الشرع المطهَّ

كَ نْدَ نَّ عِ لُغَ بْ ا يَ اناً إِمَّ سَ نِ إِحْ يْ الِدَ بِالْوَ اهُ وَ يَّ إِلَّا إِ
لا ا أُفٍّ وَ مَ لْ لَهُ ا فَلا تَقُ مَ ا أَوْ كِلاهُ مَ هُ دُ رَ أَحَ بَ الْكِ

يماً ( رِ لاً كَ وْ ا قَ مَ لْ لَهُ قُ ا وَ مَ هُ رْ نْهَ تَ
الإسراء/23

سَ لَكَ بِهِ ا لَيْ كَ بِي مَ رِ لَى أَنْ تُشْ اكَ عَ دَ اهَ إِنْ جَ ، وقال تعالى : ) وَ
عْ بِ اتَّ وفاً وَ رُ عْ ا مَ نْيَ ي الدُّ ا فِ مَ هُ بْ احِ صَ ا وَ مَ هُ عْ طِ لْمٌ فَلا تُ عِ

ا مْ بِمَ ئُكُ أُنَبِّ مْ فَ كُ عُ جِ رْ لَيَّ مَ مَّ إِ لَيَّ ثُ نْ أَنَابَ إِ بِيلَ مَ سَ
لُونَ ( لقمان/15 مَ عْ مْ تَ نْتُ كُ

.

فعليك أن تبقى على سكوتك عن الإساءة من أهلك تجاهك ، وأن تداوم على برِّك
وإحسانك لهم ، ولو أساؤوا إليك وآذوك .

ثانياً :
اً هو : الذي ننصحك به عمليّ

ينُوا عِ تَ اسْ 1. الصبر والاحتساب على ما أصابك من أهلك ، قال تعالى : ) وَ
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ينَ ( عِ اشِ لَى الْخَ ةٌ إِلَّا عَ يرَ بِ ا لَكَ نَّهَ إِ ةِ وَ لَا الصَّ رِ وَ بْ بِالصَّ
البقرة/45

.

2. البر والإحسان لهم ، وتفقدهم بالهدايا والرعاية ، والكلام الطيب ، فعن أبي هريرة
عن النبي صلى الله عليه وسلم قال : ) تهادوا تحابوا ( .

رواه البخاري في ” الأدب المفرد ” ) 594 ( ،
نه الحافظ ابن حجر في ” التلخيص الحبير ” ) 3 / 70 ( والألباني في ” إرواء وحسَّ

الغليل ” ) 1601 ( .
3. نصحهم وإرشادهم للالتزام بالأحكام الشرعية والأخلاق الفاضلة ، بالحكمة ،

والموعظة الحسنة .
ةِ ظَ عِ وْ الْمَ ةِ وَ مَ كْ بِّكَ بِالْحِ يلِ رَ بِ لَى سَ عُ إِ قال تعالى : ) ادْ

لَمُ وَ أَعْ بَّكَ هُ نُ إِنَّ رَ سَ يَ أَحْ مْ بِالَّتِي هِ لْهُ ادِ جَ نَةِ وَ سَ الْحَ
ينَ ( دِ تَ هْ لَمُ بِالْمُ وَ أَعْ هُ يلِهِ وَ بِ نْ سَ لَّ عَ نْ ضَ بِمَ

النحل/125
.

4. تنويع أسلوب الدعوة ، وعدم التزام طريقة واحدة ، فالأشرطة السمعية ، والمرئية ،
والكتيبات قد يكون لواحد منها أثره في تغيير سلوكهم .

5. الاستعانة بأهل العلم وطلابه من أصحاب المكانة عندهم ، بجعلهم يزورونك ويكلمونهم
وينصحونهم .

6. السعي في طلب الرزق الحلال ، الذي تستعين به على أمور الزواج ، فيمكنك البحث عن
عمل آخر ، أو السفر إلى دولة إسلامية للعمل فيها .

7. داوم على الدعاء لهم بالهداية والتوفيق .
ونسأل الله تعالى أن يوفقك لما يحب ويرضى ، وأن ييسر لك أمورك ، وأن يهدي أهلك للبر

والرشاد .
والله الموفق
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